

30-5-10

F. DETALLE DEL PROGRAMA PRINCIPALES ACTIVIDADES)

Miércoles 15

- 1. 18.30 hrs.: Reunión con el Primer Ministro Sr. Jean-Luc Dehaene, y encuentro con autoridades políticas belgas.**

Jueves 16

- 2. 10.00 hrs.: Reunión con el Presidente del Senado, Sr. Frank Swaelen, y con el Presidente de la Cámara de Diputados, Sr. Charles-Ferdinand Nothomb.**
- 3. 13.00 hrs.: Almuerzo ofrecido con SS.MM. Balduino y Sofía.**
- 4. 15.30 hrs.: Reunión con la Federación de Empresarios Belgas.**
- 5. 18.45 hrs.: Encuentro de S.E. con la Comunidad Chilena.**

Viernes 17

- 6. 09.30 hrs.: Reunión con el Alcalde en el Ayuntamiento.**
- 7. 10.30 hrs.: Reunión de trabajo en la sede de la CIOSL.**
- 8. 12.10 hrs.: Visita a la Confederación Mundial del Trabajo.**
- 9. 12.30 hrs.: Almuerzo ofrecido por la Confederación Europea de Sindicatos, presidida por el Sr. Emilio Gabaglio.**

1. Miércoles 15, 18.30 hrs.: Reunión con el Primer Ministro Sr. Jean-Luc Dehaene, y encuentro con autoridades políticas belgas.

a. Jean-Luc Dehaene, Primer Ministro del Reino de Bélgica

- Nació el 7 de agosto de 1940 en Montpellier. Casado, cuatro hijos. 52
- Estudios universitarios en Derecho y en Economía en las Universidades de Namur y en la Universidad Católica de Lovaina (KUL).
- Miembro del Partido Social Cristiano (CVP), flamenco. Presidente de las Juventudes Social-Cristiana (1967-71).
- Ministro de Asuntos Sociales y de Reformas Institucionales entre 1981 y 1988.
- Miembro del Buró Nacional del Partido Social Cristiano (CVP), flamenco.
- Senador (1982-87).
- Diputado (1987).
- Vice-Primer Ministro y Ministro de Comunicaciones y de Reformas Institucionales entre 1988 y 1992.
- Primer Ministro desde el 7 de marzo de 1992.

Perfil Político

- Asumió como Jefe de Gobierno el pasado 24 de marzo.
- Militante desde muy joven del Partido Social Cristiano flamenco (CVP), llegó a ser Presidente de la Juventud de ese partido. De carácter combativo y hablar directo, una de las características de su breve gestión ha sido el discurso casi áspero respecto de algunos temas de relevancia política y que otros dirigentes quizás habrían tratado con mayor sutileza. Es así como no ha dudado en enfrentarse a algunos sindicatos o calificar despectivamente a la Cumbre de Río sobre el medio ambiente.

- Pertenece al ala laboral del CVP, al amparo de la cual forjó gran parte de su carrera dentro de ese partido, lo que le permitió, además, tener un conocimiento directo del ambiente sindical con el cual ahora debe enfrentarse.
- Durante los sucesivos Gobiernos presididos por Wilfried Martens se perfiló como el hombre fuerte tras el Jefe de Gobierno, siendo figura primordial en la formación de las coaliciones que llegaron al poder.
- De gran manejo y habilidad política, se le conoce como un arreglador o gran maestro en la búsqueda de consensos y soluciones en situaciones delicadas.
- Esto sin duda le valió haber sido llamado por el Rey a cumplir la labor de "formador" luego de las últimas elecciones, logrando, después de múltiples intentos fallidos de otros dirigentes políticos, formar el Gobierno que ahora preside. Estas mismas características se han manifestado durante su actual gestión, en la que debe enfrentarse a temas particularmente conflictivos, como son la adaptación de la economía belga a los requerimientos de Maastricht, el saneamiento de las finanzas públicas y la continuación del proceso de reforma del Estado (proceso de federalización).

b. Willy Claes, Vice-Primer Ministro y Ministro de Relaciones Exteriores del Reino de Bélgica

- Nació el 24 de noviembre de 1938, en Hasselt. Casado, dos hijos.
- Licenciado en Ciencias Políticas y Diplomáticas, Universidad Libre de Bruselas (VUB), 1956-1960.
- Miembro del Partido Socialista (PS), flamenco. Consejero Comunal de Hasselt (1964).
- Diputado por el Partido Socialista (PS), flamenco (1968).
- Ministro de Educación Nacional (1972-73).
- Ministro de Asuntos Económicos (1973-74 y 1977-79).
- Vice-Primer Ministro y Ministro de Asuntos Económicos (1979-80).
- Ministro de Asuntos Económicos (Del 18/05 al 22/10 de 1980).
- Vice-Primer Ministro y Ministro de Asuntos Económicos (1980-81).
- Ministro de Estado (1983).
- Vice-Primer Ministro y Ministro de Asuntos Económicos y de Planificación y Ministro de Educación (1988-89).
- Vice-Primer Ministro y Ministro de Asuntos Económicos y de Planificación, Encargado de la Reestructuración del Ministerio de Educación (1989-92).
- Vice-Primer Ministro y Ministro de Relaciones Exteriores (1992).
- Es músico, ejecuta varios instrumentos y es Director de Orquesta, llegando a dirigir la Sinfónica de la Radio y Televisión Belga francófona.

Perfil Político

- El Canciller Willy Claes es una destacada figura del Partido Socialista flamenco (PS) en el que milita desde su época de estudiante.

- Desde muy joven comenzó a desarrollar actividades políticas, comenzando en la forma tradicional común a la mayoría de los políticos belgas, es decir, como consejero comunal en su ciudad natal (Hasselt).
- El Ministro Claes ha ocupado carteras ministeriales desde el año 1972, logrando ya en 1979 el puesto de Vice-Primer Ministro.
- Para su partido es una figura casi insustituible ya que es una garantía de votación, considerándosele una verdadera "máquina electoral". Sin embargo, ha sido objeto dentro de su propio partido de algunas críticas por alguna falta de espíritu de equipo.
- No obstante, ello se ve contrarrestado por la seguridad de ser uno de los dirigentes políticos belgas mejor considerados por el entorno del Rey Balduino.
- Posee la imagen de una persona pragmática y de moderado, pero se le considera firme ideólogo y partidario de la enseñanza oficial y de la iniciativa privada.
- Como Ministro de Relaciones Exteriores ha intentado dar un mayor pragmatismo a la gestión de la diplomacia belga e imprimir un nuevo estilo, distinto al de su predecesor, el social cristiano Mark Eyskens, quien se vio enfrentado a no pocos desaciertos.
- Convencido partidario de la construcción europea, ha declarado que este proceso debe seguir invariablemente su curso no obstante el traspie que significó el resultado del referéndum en Dinamarca.
- Respecto de Chile, se puede destacar su reciente visita a nuestro país, con ocasión de la reunión entre el Grupo de Río y la Comunidad Europea, oportunidad en que se reunió con el Canciller Enrique Silva Cimma.
- Anteriormente había recibido con especial cordialidad al Presidente del Senado de Chile, señor Gabriel Valdés, quien visitó Bélgica durante el mes de abril.

- c. Robert Urbain, Ministro de Comercio Exterior del Reino de Bélgica**
- Nació el 24 de noviembre de 1930, en Hornu. Casado, tres hijos.
 - Profesor de Matemáticas y Físicas.
 - Miembro del Partido Socialista (PS), francófono. Consejero Comunal de Hyon (1965-69).
 - Diputado Suplente por Mons (1965).
 - Primer Diputado Suplente por Mons (1968).
 - Secretario de Estado de la Administración del Territorio y de la Vivienda. (1973).
 - Diputado por Mons (1977).
 - Alcalde de la Comuna de Boussu-Hornu (1977).
 - Secretario de Estado de la Economía de la Región Valona (1977-78).
 - Ministro de Correo y Telecomunicaciones (1979).
 - Ministro de Comercio Exterior (1980-81).
 - Ministro de Salud y de Educación de la Comunidad Francesa de Bélgica (1981-85).
 - Ministro de Salud y de los Asuntos Sociales de la Comunidad Francesa de Bélgica (Entre febrero y mayo de 1988).
 - Ministro de Comercio Exterior (1988-92).
 - Desde 1992 es Ministro de Comercio Exterior y de los Asuntos Europeos.
 - Presidente, de 1986 a 1988, del grupo belga de la Unión Interparlamentaria.
 - Miembro del Consejo de Administración de la Facultad Politécnica de Mons, de la IDEA y de la Intercomunal del gas del Hainaut.
 - Miembro del Buró Político Nacional del Partido Socialista.

2. Jueves 16, 10.00 hrs.: Reunión con el Presidente del Senado, Sr. Frank Swaelen, y con el Presidente de la Cámara de Diputados, Sr. Charles-Ferdinand Nothomb.

- a. Frank Swaelen, Presidente del Senado del Reino de Bélgica**
- Nació el 23 de mayo de 1930, Amberes. Casado, tiene tres hijos.
 - Doctor en Derecho, Universidad de Lovaina (KUL), 1953.
 - Miembro del Partido Social Cristiano (CVP), flamenco. Diputado por Amberes (1968-85).
 - Ministro de Defensa Nacional entre 1980 y 1981.
 - Miembro del Buró Político del Partido Popular Europeo (PPE). Presidente del Partido Social Cristiano (CVP). (1982-88).
 - Es elegido Senador en 1985.
 - Desde el 11 de octubre de 1988 Presidente del Senado.

b. Charles-Ferdinand Nothomb, Presidente de la Cámara de Representantes del Reino de Bélgica

- Nació el 3 de mayo de 1936, Bruselas. Casado, tiene tres hijos.
- Doctor en Derecho, Universidad Católica de Lovaina (UCL), en 1957. Licenciado en Ciencias Económicas, Universidad Católica de Lovaina (UCL), en 1958.
- Miembro del Partido Social Cristiano (PSC) francófono, Diputado por el PSC (1968).
- Miembro del Consejo de Europa. Miembro de la Asamblea de la Unión de Europa Occidental. Presidente Nacional del Partido Social Cristiano (PSC) (1972-76 y 1977-79).
- Miembro del Parlamento Europeo. Ministro de Relaciones Exteriores. (1980-81).
- Vice-Primer Ministro y Ministro del Interior y de la Función Pública. (1981-86).
- Presidente de la Cámara de Representantes entre 1979 y 1980, y desde 1988 hasta la fecha.

3. 13.00 hrs.: Almuerzo ofrecido con SS.MM. Balduino y Fabiola.

a. Su Majestad Balduino, Rey de los belgas

- Nació el 7 de septiembre de 1930, en Bruselas.
- Casado (15 de diciembre de 1960) con Su Majestad la Reina Fabiola, nacida en Madrid el 11 de junio de 1928.
- El 17 de julio de 1951 fue entronizado y prestó juramento constitucional.

b. Perfil de Sus Majestades los Reyes de Bélgica

- SS.MM. el Rey Balduino y la Reina Fabiola son personas de profundas convicciones cristianas y católicos practicantes. Ambos son fervientes defensores de los valores y principios de la familia y el matrimonio, como pilares básicos de la sociedad.
- El Rey Balduino y la Reina Fabiola dan muestra permanentemente de la fortaleza y estabilidad de su matrimonio, lo que constituye un testimonio concreto de los principios y valores defendidos por SS.MM.
- Lo anterior fue demostrado fielmente por el Rey Balduino el año recién pasado cuando se negó a sancionar con su firma la ley de legalización del aborto aprobada por el Parlamento belga.
- Ante la negativa real, el Parlamento, a petición expresa del Rey, declaró la inhabilidad del Rey Balduino para reinar, medida efectiva por veinticuatro horas, lapso suficiente para permitir al Primer Ministro ratificar lo decidido por el Parlamento. Superada de esta forma la situación, el Rey reasumió sus funciones de Jefe de Estado.
- Lo anterior provocó un serio debate sobre la cuestión real y la mantención en la Constitución belga de las prerrogativas reales que le obligan a sancionar con su firma las leyes aprobadas en el Parlamento.

- El conflicto del Rey Balduino entre sus convicciones personales que le impedían en conciencia aprobar el aborto y su deber constitucional y de Jefe de Estado de ser intérprete de los belgas, tuvo repercusiones políticas que han persistido hasta hoy, no desestimándose una futura reforma constitucional que evite la repetición de esa situación.
- Tanto el Rey Balduino como la Reina Fabiola son grandes impulsores de las artes y de múltiples actividades culturales, científicas, académicas y filosóficas a las que entregan su respaldo o patrocinio.
- El Rey, Jefe de Estado y Generalísimo de las Fuerzas Armadas, ha reiterado en su discurso público su decidido respaldo a la vigencia y fortalecimiento del régimen democrático.
- Si bien mantiene una actitud de observador ante la política belga, ésta no le es en absoluto indiferente. De acuerdo con la Constitución, corresponde al Rey el nombramiento del "formador" o "informador" que tiene por misión la negociación previa a la formación de un Gobierno, luego de realizarse las elecciones.
- Con ocasión de los últimos comicios, el Rey dio cumplimiento a tal disposición, absteniéndose sin embargo de entregar tal responsabilidad a los representantes de los partidos de extrema derecha que se perfilaron como grandes ganadores en la parte flamenca del país. Ello es reflejo de las convicciones del soberano en lo político mencionadas anteriormente.
- Su relación con los sucesivos Jefes de Gobierno ha sido fluida, destacándose la estrecha amistad que le une al ex-Primer Ministro Wilfried Martens.
- Respecto de Chile, el Rey Balduino ha mostrado especial consideración, especialmente en la recuperación de la democracia. En tal sentido, cabe destacar la receptividad mostrada por el soberano a representantes de la oposición y fuerzas democráticas durante el anterior Gobierno.

- El Rey guarda inmejorables recuerdos de su viaje a Chile, en 1966, y del ex-Presidente Eduardo Frei.
- Durante el último año, el Rey Balduino ha sufrido de un precario estado de salud y ha sido sometido a dos delicadas intervenciones quirúrgicas, una por un cáncer prostático y otra a corazón abierto.
- Esta circunstancia es motivo de preocupación para el conjunto de la clase política y de la población ya que, dadas las particulares características de este país, con sus divisiones lingüísticas y regionales cada vez más acentuadas, la monarquía aparece como el factor de unión y representativo de la nación belga por encima de los nacionalismos o divisiones internas.
- Esto mismo lleva a plantearse la cuestión de la sucesión. No habiendo tenido hijos el Rey, la sucesión ha recaído en los hijos de su hermano el Príncipe Alberto. Hasta ahora figura el hijo de éste, el Príncipe Felipe, como virtual heredero del trono, aunque no se ha descartado del todo que la corona pase a su hermana Astrid. Para tal efecto, el año pasado se abolió la ley sálica hasta entonces vigente en Bélgica, dejando el camino despejado para la virtual sucesión por parte de la Princesa.
- La Reina Fabiola goza de especial aprecio por parte de los belgas. A su carácter afable, sencillo y de extrema sensibilidad ante el dolor o desgracia ajenos, une una especial preocupación por los asuntos que atañen a la condición de la mujer, la familia y los más desposeídos. En tal sentido, cabe destacar que presidió la cumbre sobre la situación de la mujer rural que se realizó en Ginebra recientemente. Proviene de una antigua y tradicional familia española (de Mora y Argón), lo que se hace evidente en su actuación pública.

4. 15.30 hrs.: Encuentro con la Federación de Empresas de Bélgica

a. Norbert Joris, Presidente de la Federación de Empresas de Bélgica

- Nació el 18 de julio de 1926, Amberes. Casado, ocho hijos.
- Presidente y co-fundador de:
 - S.A. ETAP, Fabricación de aparatos para el alumbrado.
 - S.A. ETAP YACHTING, Fabricación de Veleros Insumergibles.
 - S.A. BATECH, Prefabricación Industrial de Edificios Utilitarios y Residenciales.
- Administrador de U.Z.A. "Universitaire Ziekenhuis Antwerpen" (Hospital Universitario de Amberes).
- Administrador de "Industriële Hogeschool K.I.H. de Nayer". (Escuela Superior de Industria K.I.H. de Nayer).
- Vice-Presidente y co-fundador del Instituto de la Empresa (IDE).
- Presidente de la Federación de Empresas de Bélgica (FEB), desde marzo de 1992.

b. Tony Vandeputte, Administrador Delegado de la Federación de Empresas de Bélgica

- Nació el 17 de enero de 1946, Etterbeek.
- Licenciado en Filosofía, Derecho, Notariado y Economía. Master of Science (Economic) de la Universidad de Edimburgo.
- Secretario General de la Oficina de Planificación y del Centro de Estudios Políticos, Económicos y Sociales, entre 1978 y 1980.
- Consejero General y Director del Departamento Económico de la Federación de Empresas de Bélgica (FEB), hasta 1989.

- Administrador Delegado de la Federación de Empresas de Bélgica (FEB).
- Administrador del Banco Nacional de Bélgica.
- Presidente del Comité de Dirección de la Oficina Belga de Comercio Exterior.
- Miembro del Comité de Control de Electricidad y Gas.

c. André Gerard Deltenre, Delegado de las Relaciones Económicas Internacionales de la Federación de Empresas de Bélgica

- Nació el 23 de diciembre de 1958, Berchen (Amberes).
- Licenciado en Derecho (VUB). Master of Laws in International and Comparative Law, LL.M., cum Laude, Program for International Legal Cooperation, VUB.
- Compañía Marítima Belga (CMB), entre 1983-86.
- Delegado de las Relaciones Económicas Internacionales de la Federación de Empresas de Bélgica (FEB) (1986).
- Administrador de la Oficina Nacional del DUCROIRE (OND).
- Administrador de la Oficina para la Seguridad Social en Ultramar (OSSOM).
- Miembro de la Comisión de Relaciones Exteriores de la Unión de Industrias de la Comunidad Europea (UNICE).
- Presidente de la Comisión "Seguro, Crédito y Financiamiento de las Exportaciones" de UNICE.
- Consejero del Comercio Exterior.
- Administrador de varias Cámaras de Comercio belgas y bilaterales y organizaciones oficiales para la promoción del comercio exterior.

5. 18.45 hrs.: Encuentro de S.E. con la Comunidad Chilena.

Perfil de la colonia chilena residente

- Se estima en aproximadamente tres mil personas el número de chilenos que vive en Bélgica.
- Hay grupos diversos de acuerdo con las razones de su llegada a este país. Es así como se puede contar con los inmigrantes, los que llegaron en calidad de refugiados políticos, los refugiados económicos, los chilenos casados con belgas, los estudiantes y profesionales independientes.
- La gran mayoría de los chilenos residentes poseen un nivel medio o básico de educación.
- Existe un número reducido, sin contar los estudiantes universitarios, que poseen educación superior y desarrollan profesiones liberales o bien se desempeñan en organismos internacionales o empresas privadas.
- Entre las profesionales liberales se puede señalar: dentistas, abogados, ingenieros, economistas, arquitectos y profesores universitarios.
- Existe además un muy reducido número de chilenos que desarrolla actividades artísticas o ligadas al periodismo.
- Sin embargo, la mayor parte de la colonia residente encuentra sus fuentes de trabajo en el sector obrero o en servicios menores.
- La ciudad-puerto de Amberes congrega un importante número de marineros, muchos de los cuales tienen en esa ciudad su centro de operaciones para lograr sus contratos de trabajo con compañías navieras.
- Algunos chilenos, en número que no sobrepasa las diez personas, han logrado establecer comercios, especialmente en los rubros de alimentación, bebidas y restauración.
- Un número limitado de compatriotas goza de los beneficios de seguro de desempleo, según lo determina la legislación belga.

- La continuidad de la seguridad social o la protección de los beneficios de que aquí gozan o han acumulado por ese concepto, es una de las inquietudes que permanentemente plantean a nuestra Embajada los chilenos que tienen planes de regresar definitivamente a Chile.
- En el caso de los estudiantes, la mayoría de ellos cursa estudios universitarios gracias a becas otorgadas por el Gobierno belga, por instituciones o bien por programas especiales puestos en práctica por universidades de este país.
- El grueso se concentra en las universidades francófonas, especialmente en la Universidad Católica de Lovaina. Otros cursan estudios en la Universidad Libre de Bruselas y en la Universidad de Amberes.
- Los chilenos se integran fácilmente a la sociedad belga. Son comunes los matrimonios entre personas de ambas nacionalidades. No se conoce la existencia de ghettos o casos de discriminación o exclusión por razones raciales o debido al origen.
- La orientación política de la colonia chilena es más claramente apreciable en el sector de connacionales que llegaron en calidad de refugiados o exiliados, los que tenían y mantienen, en su mayoría, una clara opción partidaria. Las tendencias entre los chilenos exiliados representan predominantemente a los partidos de izquierda: Comunista, Socialista, MAPU, Izquierda Cristiana y MIR.
- La militancia política del exilio se vivió con una intensidad aguda y a veces extrema. Algunos exiliados radicalizaron sus posiciones, mientras que otros, por razones diversas, evolucionaron a posturas más moderadas.
- Los hijos de los exiliados optaron en general, ya sea por seguir la línea de sus padres, a veces con mayor compromiso, o bien en obviar la cuestión política e integrarse plenamente a la sociedad y vida belga. A ello se debe a que muchos de éstos poseen la nacionalidad belga.

- Un cierto número de exiliados aún permanece en este país y a ellos se ha sumado un grupo de chilenos que han obtenido el indulto presidencial y que se han instalado en Bélgica aceptando las facilidades que les ha ofrecido el Gobierno de este país.
- Un reducido número mantiene una actitud crítica hacia el Gobierno de Chile, lo que se deriva básicamente de cuestiones ideológicas, como de su posición respecto de la situación de los presos políticos, de los derechos humanos y de la evolución política y económica de nuestro país.
- Algunos intentos de protesta o de manifestaciones frente a la Embajada de Chile han tenido escaso eco y muy reducida participación.
- La amplia mayoría de la colonia chilena mantiene muy buenas relaciones con la Embajada. Ello queda de manifiesto en la permanente y fácil vinculación existente, la fluida comunicación y el entusiasmo observado durante la celebración de las Fiestas Patrias y en las reuniones que se han sostenido con los grupos de estudiantes y mujeres residentes.
- Existe una Pastoral, originalmente orientada a los chilenos exiliados, y que hoy desarrolla sus actividades a cargo de una religiosa chilena, lo que favorece a los sectores de menores recursos.
- Un problema delicado es el número de chilenos, cercano a quince, que permanece detenido o cumpliendo penas de reclusión en cárceles belgas. La mayor parte de ellos, como resultado del tráfico de drogas y robos.
- El Consulado General de Chile en Amberes es el único autorizado para actuar en Bélgica y asegura en forma permanente la adecuada asesoría y protección legal de dichas personas, como asimismo la comunicación con sus familiares o personas que la situación requiera.

6. Viernes 17, 09.30 hrs.: Reunión con el Alcalde en el Ayuntamiento.

Herve Brouhon, Alcalde (Burgomaestre) de Bruselas

- Nació el 18 de junio de 1924 en Etterbeek.
- Estudió Formación de Profesores en la Escuela Normal Charles Buls de Bruselas.
- Periodista, durante largos años fue colaborador del diario Le Soir, el principal de Bélgica en lengua francesa.
- En 1946 fue Secretario Adjunto del sector enseñanza de la Central General de Servicios Públicos.
- En 1948, Secretario en la zona Bruselas-Halle-Vilvoorde de la Federación General del Trabajo de Bélgica (FGTB). Entre 1953 y 1965 fue miembro del Gabinete Nacional de la misma organización y la presidió en 1958 (mandato anual); entre 1958 y 1965, presidió la zona Bruselas-Halle-Vilvoorde de la FGTB y la Central Profesional del Espectáculo, que agrupa a artistas de diversas disciplinas.
- En 1953 fue consejero comunal de la ciudad de Bruselas.
- Desde 1958 hasta 1985 fue miembro de la Cámara de Representantes elegido por la zona Bruselas-Halle-Vilvoorde.
- En 1965-1966 ocupó la cartera de Previsión Social.
- Entre 1969 y 1981 presidió el Grupo Parlamentario Socialista de la Cámara de Representantes.
- Desde el 7 de marzo de 1983 es Alcalde (Burgomaestre) de la ciudad de Bruselas.

7. 10.30 hrs.: Reunión de trabajo en la sede de la CIOSL.

Enzo Friso, Secretario General de la Confederación Internacional de Organizaciones Sindicales Libres (CIOSL)

- El XV Congreso Mundial de la CIOSL, celebrado en Caracas en marzo de 1992, eligió a Enzo Friso Secretario General de la organización.
- Enzo Friso nace en Padua (Italia) en 1927. Obtiene su primer empleo como aprendiz en una fábrica de su ciudad natal donde luego ejercerá su profesión de tornero metalúrgico. Se lanza a la actividad sindical y milita en las filas de la CGIL, es la única central nacional en Italia en esa época. Rápidamente asumirá responsabilidades en la organización.
- En 1950 Enzo Friso figura entre los fundadores de la Confederazione Italiana Sindicali Lavoratori (CISL). Ocupa el cargo de Secretario del sindicato de metalúrgicos de la provincia de Padua y obtiene un puesto en el Comité Ejecutivo de la federación italiana de metalúrgicos. En 1954, tras completar los cursos de la Escuela Sindical Superior de la CISL, es elegido Secretario Regional de la CISL en el Valle de Aosta y miembro del Consejo General de la central nacional. En 1962, cuando formaba parte de la delegación de la CISL al 7º Congreso Mundial de la CIOSL (Berlín, 5 al 13 de julio de 1962), contacta por primera vez con la Confederación internacional. Entonces comienzan las conversaciones entre la CIOSL y su afiliada italiana que resultarán en el nombramiento de Enzo Friso para el cargo de Director de la CIOSL en Beirut en agosto de ese mismo año. En 1967 se le confía, además de sus responsabilidades, la organización de actividades sindicales educativas en Africa francófona.
- En 1968 es designado representante de la CIOSL en Indonesia para coordinar las actividades sindicales de diversas organizaciones nacionales e internacionales del movimiento sindical libre.

- En 1970 se integra a la sede de la CIOSL en Bruselas donde se hace cargo de las actividades de educación sindical, particularmente en Africa. Dos años más tarde, se le confían las relaciones con los Secretariados Profesionales Internacionales (SPI), Oriente Medio y Europa. En 1976, será nombrado Jefe del Departamento para el Continente Americano, Europa, Oriente Medio, las relaciones con los SPI y las cuestiones Este-Oeste. En ese cargo, Enzo Friso llevará a cabo misiones en prácticamente todos los países de las regiones de las cuales es responsable.
- Durante las misiones a países que en ese momento estaban bajo regímenes autoritarios y dictatoriales como Argentina, Bolivia, Chile, Indonesia, Paraguay, Suriname, Túnez y Uruguay, Friso trabajó por establecer relaciones fructíferas con los movimientos sindicales nacionales y contribuyó a fomentar la solidaridad del movimiento sindical libre internacional con esos países. En el transcurso de esas misiones de la CIOSL, los representantes de la organización deben a menudo hacer frente al hostigamiento habitual de las fuerzas de seguridad. Enzo Friso paga el precio: es expulsado de varios países donde los sindicatos habían sido forzados a trabajar en clandestinidad.
- El 24 de mayo de 1984, en la 85ª Reunión del Comité Ejecutivo en Bruselas, Enzo Friso fue nombrado Secretario General Adjunto de la CIOSL. La consolidación de las estructuras regionales de la CIOSL en América Latina, aunque no exclusivamente, la emancipación del movimiento sindical en Africa y el fortalecimiento de la lucha por el respeto de los derechos humanos y sindicales y por un verdadero desarrollo constituirán el núcleo de las preocupaciones de Enzo Friso en el marco de sus atribuciones.
- Enzo Friso, cuya lengua materna es el italiano, habla con fluidez francés, español e inglés.

8. 12.10 hrs. Visita a la Confederación Mundial del Trabajo.

Carlos Custer, Secretario General de la Confederación Mundial del Trabajo (CMT)

- Nació en 1939 en Quilmes (Provincia de Buenos Aires). Casado, 6 hijos.
- El 22° Congreso de la CMT, realizado a fines de 1989 en Caracas (Venezuela), eligió en forma unánime al responsable sindical argentino, Carlos Custer, Secretario General de la CMT. El nuevo Secretario General es el quinto desde la fundación de la CMT en 1920.
- La postulación de Carlos Custer, de larga trayectoria sindical fuera y dentro de su país, Argentina, fue apoyada por los delegados de los cinco continentes en la sesión plenaria luego de su postulación por parte de América Latina y el Caribe. Es el primer dirigente sindical del Tercer Mundo que llega a ser Secretario General de la CMT.
- Carlos Custer, miembro del Comité Confederal de la CMT a partir de 1977, ha sido igualmente:
 - Director del Departamento de Asuntos Internacionales del Consejo Directivo de la Asociación de Trabajadores del Estado (ATE).
 - Miembro del Comité Confederal de la CGT de Argentina.
 - Secretario Ejecutivo de la CLAT para el Cono Sur.
 - Diputado Nacional de la República Argentina por el Partido Justicialista.
 - Miembro de la Comisión Argentina de Justicia y Paz.
- Carlos Custer se graduó en Ciencias del Trabajo en la Universidad de Bruselas. Ha escrito varios trabajos, entre ellos:
 - Latinoamericanización de la O.I.T.
 - El Desarrollo Integral del Hombre
 - Sindicalismo Internacional - Perspectivas

9. 12.30 hrs.: Almuerzo ofrecido por la Confederación Europea de Sindicatos, presidida por el Sr. Emilio Gabaglio.

Emilio Gabaglio, Secretario General de la Confederación Europea de Sindicatos

- Nació en 1937, en Como, Italia. Casado, dos hijas.
- Economista.
- Profesor y miembro del sindicato (1964).
- Desde 1965 trabaja para la Asociación Cristiana de Trabajadores Italianos (ACLI) y fue electo Presidente Nacional en 1969, hasta 1972.
- Desde 1974, funcionario permanente de la CISL.
- En 1977, con ocasión del Congreso de la CISL, es electo miembro del Consejo General a cargo del Departamento de Asuntos Internacionales y, en tal calidad, ha representado a la CISL en diversas ocasiones a través del mundo.
- En su calidad de Miembro del Comité Ejecutivo de la ICFTU, ha sido delegado de la CISL durante varios años.
- Delegado de los trabajadores en la Conferencia de OIT, en 1982.
- En 1983 es electo como uno de los 11 miembros del Secretariado Nacional de la CISL. En tal calidad, estuvo a cargo de los asuntos regionales y medioambientales y, posteriormente, de organización y afiliación.
- Desde 1989 es miembro alerno del Comité Ejecutivo de la ETUC. Ha sido el Secretario Nacional a cargo de la Política Europea desde el Congreso de la CISL de ese año.
- Finalmente, en 1991 es electo Secretario General de la ETUC.

Bélgica en el Siglo XX

- Al comenzar el siglo, durante el reinado de Alberto I (1909-34), la oposición entre los partidos políticos belgas experimentó un cambio: ya no serán liberales contra católicos, sino socialistas contra católicos. La nueva oposición luchó por establecer la abolición del voto plural y el establecimiento del sufragio universal.
- Para conseguir este objetivo, en 1913 realizaron una huelga general en la que participaron 800 mil personas, pero la situación internacional cada vez más enrarecida hizo que estos problemas se dejaran de lado.
- Frente al sistema de alianzas de las naciones europeas, Bélgica se declaró neutral. Pero, una vez iniciada la Primera Guerra Mundial, su neutralidad no le impidió ser invadida por las tropas alemanas. De acuerdo con el plan del conde Schlieffen, consistente en aniquilar el ejército francés en un rápido movimiento envolvente para luego poder desencadenar un fuerte ataque en el Este, era totalmente necesario pasar por el territorio belga.
- El rey Alberto no dio su consentimiento para que Alemania utilizase su territorio nacional e incluso sus tropas ofrecieron resistencia a los invasores cuando su neutralidad fue violada en agosto de 1914.
- En estos momentos difíciles, dos jefes de la oposición, el socialista Emile Vanderverlde y el liberal Paul Hymans, fueron nombrados ministros. Ante la invasión, el Gobierno se retiró primero a Amberes y luego a El Havre.
- Mientras duró la ocupación alemana las dos regiones históricas de Bélgica, Valonia y Flandes, tuvieron una separación administrativa, sobre todo a partir de 1917. Fue un vano intento alemán de sacar provecho del dualismo flamenco-valón, ante la enérgica resistencia de los belgas.
- La Paz de Versalles reportó a Bélgica, como nación vencedora sobre Alemania, una pequeña compensación territorial: Alemania tuvo que cederle Euypen y Malmedy, y en el continente africano Ruanda-Urundi.

- Las elecciones de 1919 inauguraron la ley del sufragio universal sin votos suplementarios, por el que tanto habían luchado los socialistas y liberales. Durante esta etapa, los liberales se aliaron a los católicos y formaron gobiernos de coalición para hacer frente a los socialistas. Estos habían experimentado un avance extraordinario hasta el punto de que el partido contaba en 1920 con más de 500 mil afiliados.
- Pasado el momento de la ocupación alemana, el nacionalismo flamenco volvió a cobrar importancia y su facción más extremista llegó a pedir la transformación de Bélgica en un país federal e incluso la unión de Flandes a los Países Bajos. La mayor pujanza de esta corriente llegó en 1936 con la elección de 21 diputados de tendencia nacionalsocialista.
- Al sucesor de Alberto I, Leopoldo III (1934-51), le tocó vivir los difíciles momentos de la Segunda Guerra Mundial. Por segunda vez Bélgica no se comprometió con ninguna de las alianzas que unían los diversos estados europeos, y, también por segunda vez, vio su neutralidad violada.
- Siguiendo la táctica de la "guerra-relámpago", usando para ello una gran movilidad en las tropas y ataque sin previa declaración de guerra, Bélgica y los Países Bajos fueron invadidos y ocupados por los alemanes.
- El rey belga solicitó la suspensión de las hostilidades después de que fue obligado a capitular, ya que la Constitución dejaba al soberano el mando supremo del Ejército. Leopoldo III se retiró, como prisionero, al castillo de Laeken, en tanto que el gobierno marchó a Londres para dirigir desde allí el movimiento de resistencia.
- Durante cuatro años, Bélgica soportó nuevamente la ocupación alemana, lo que, junto con los bombardeos y los combates de otoño de 1944, provocó importantes destrucciones en las industrias y comunicaciones.

- La liberación de Bélgica tuvo lugar en 1944 y el hermano del monarca prisionero, príncipe Carlos, se hizo cargo de la regencia. Empezó una nueva etapa de recuperación económica. Las destrucciones, aunque considerables, no habían sido tan graves como en otros países europeos, y, además, la utilización por parte de Estados Unidos del puerto de Amberes proporcionó a Bélgica una importante reserva de dólares.
- El futuro del rey Leopoldo, desprestigiado por la capitulación ante los alemanes, provocó un conflicto nacional. Un referéndum (1950) reveló que más de un 57 por ciento de los electores eran favorables al monarca, pero cuando éste regresó estallaron graves disturbios que le obligaron a ceder el poder a su hijo Balduino (1950) y abdicar en él en 1951.
- El partido socialcristiano dominó la vida pública durante el período 1950-54, pero fue reemplazado por una coalición socialista-liberal que, al reducir la ayuda a las escuelas católicas, originó una "guerra escolar" que se prolongó hasta que los socialcristianos regresaron al poder (1958).
- La política exterior belga en la posguerra, tanto bajo gobiernos católicos como socialistas, giró en torno a dos cuestiones básicas: apoyo a la unión política y económica europea, y, en el contexto de la guerra fría, política prooccidental y anticomunista. En 1948 Bélgica entró a formar parte del Benelux, en 1949 de la OTAN y desde 1957 es parte de la CEE; además, es miembro de otras numerosas organizaciones paneuropeas.
- Los grandes problemas que ha debido enfrentar Bélgica han sido el de la descolonización del Congo y el de las divergencias lingüísticas internas.
- En 1959 se produjeron violentos disturbios en el Congo. Un año después concedió la independencia a la colonia tras 70 años de dominación, pero continuó ejerciendo el control sobre sectores de la economía congoleña e interviniendo en su vida política interna. La explotación de las riquezas del Congo significó para Bélgica un importante factor de desarrollo.

- Tindemans formó un gobierno de coalición con socialistas, francoparlantes de Bruselas (Frente Democrático Francófono) y nacionalistas flamencos (Volksunie) en mayo de 1977.
- Sin embargo, la complejidad del problema lingüístico-regional se impuso de nuevo y colocó en situación precaria al gobierno Tindenmans. Este, que vio rechazada por el rey su dimisión en junio de 1978, logró que se le aceptara en octubre siguiente. Le sucedió el socialcristiano Paul Vanden Boynants, al frente de un gobierno de "transición" encargado de convocar nuevas elecciones generales.
- Estas se celebraron el 17 de diciembre de 1978, pero el resultado de las mismas no aportó ninguna novedad porque no varió sensiblemente la fuerza de los partidos en el Parlamento. Ello se reflejó en la larga crisis que siguió a las elecciones y en la inestabilidad gubernamental posterior.
- Desde abril de 1979 a octubre de 1980 Wilfried Martens, líder de los socialcristianos flamencos, vencedor en las citadas elecciones, se vio obligado a formar gobierno cuatro veces, recurriendo a coaliciones de socialcristianos y socialistas o de esto dos partidos junto con los liberales.
- En agosto de 1980, el Parlamento aprobó una importante ley sobre regionalización que otorgó poderes autónomos a Flandes y a Valonia, si bien eludió el problema más difícil, el del Estatuto de Bruselas.
- Ni el nuevo gobierno Martens formado en octubre de 1980 ni el que le sucedió en abril de 1981, encabezado por Mark Eyskens, pudieron enderezar la crisis política. Mark Eyskens dimitió en septiembre de 1981 y al no hallarse salida a la crisis se convocaron elecciones generales para el 8 de noviembre siguiente. En ellas se produjo un avance de la derecha con respecto a la anterior legislatura y en diciembre de 1981 Martens formó un gobierno de coalición socialcristiana y liberal.

- La pérdida del Congo repercutió en el interior de Bélgica. El gobierno socialcristiano de Eykens llevó a cabo un programa de austeridad y ajuste de la economía que desencadenó una ola de huelgas (invierno 1960-61).
- Tras las elecciones de marzo de 1961, el socialcristiano Lefèvre formó una coalición con los socialistas. La crisis lingüística en torno a la Universidad de Lovaina provocó la caída de varios gobiernos (1965-68), y el conflicto entre flamencos y valones se fue agudizando.
- Luego de la larga crisis, Eykens formó un nuevo Gobierno (junio de 1968), que procedió a reformar la Constitución, consagrando la autonomía de las regiones y la igualdad lingüística (diciembre 1970). El precario equilibrio político, debido al avance de los partidos regionales, motivó en los años siguientes varias crisis ministeriales.
- Las elecciones de marzo de 1974 dieron un ligero avance a los socialcristianos, pero la Cámara de Representantes siguió muy fragmentada. Finalmente, el socialcristiano L. Tindemans presidió un Gobierno compuesto por socialcristianos, liberales (abril) y miembros del Rassemblement Wallon (junio de 1974), pero encontró serias dificultades para organizar la regionalización.
- En diciembre de 1976 Tindemans organizó un reajuste ministerial para solucionar la crisis del Rassemblement Wallon.
- Las elecciones generales anticipadas en abril de 1977 dieron el triunfo a los socialcristianos, con un leve avance socialista en Valonia, la caída del Rassemblement Wallon y el auge franco-parlante en Bruselas.
- Para resolver los problemas lingüísticos y regionales, Tindemans logró un "Pacto comunitario" que establecía tres regiones (Bruselas, Flandes y Valonia) y dos comunidades (flamenca y francoparlante). Cada región tendría su gobierno y parlamento; cada comunidad, su asamblea.

- En octubre de 1987, el rey Balduino acepta la dimisión del gobierno de Martens y le encarga preparar una revisión de la Constitución en lo referido a los problemas lingüísticos, además de convocar a elecciones parlamentarias en diciembre del mismo año.
- En las elecciones, a pesar de que los socialcristianos y liberales conservaron una pequeña mayoría, Martens presentó su dimisión. Pero, tras ocho meses, Martens vuelve a formar gobierno en mayo de 1988, esta vez con una coalición de centro izquierda, que comprende a los socialcristianos, los socialistas y los federalistas flamencos.
- El 4 de abril de 1990 es promulgada la ley sobre abortos. Con el fin de no firmarla, el rey Balduino renuncia durante 36 horas a sus poderes.
- Dos días de violentos disturbios raciales en Bruselas, que terminan con el arresto de cerca de 200 inmigrantes norafricanos, ponen de manifiesto un nuevo problema, que será determinante en las elecciones que se celebrarán cinco meses después.
- En las elecciones legislativas del 24 de noviembre de 1991, los cinco partidos de la coalición no logran conservar la mayoría en el Parlamento. Tras una campaña dominada por la cuestión lingüística y la cuestión de los inmigrantes, Martens presenta su dimisión al día siguiente. La crisis gubernamental, como es usual, se desencadenó por las divergencias entre los francófonos y los de habla holandesa, en octubre.
- El 7 de marzo de 1992, el rey Balduino designó al democratacristiano flamenco Jean Luc Dehaene como Premier, quien formó un nuevo gobierno de centroizquierda. Luego de tres meses de crisis, la coalición de Martens, quien estuvo en el poder desde 1979, llegaba a su fin.

Willy Peirens, Secretario General de la Confederación de Sindicatos Cristianos Belgas (CSC)

- Nació el 19 de agosto de 1936, Deinze. Casado, tres hijos.
- Responsable confederal y nacional JOC (Juventud Obrera Cristiana), entre 1956-67.
- Responsable nacional Juventud CSC (Confederación de Sindicatos Cristianos de Bélgica), entre 1968-73.
- Propagandista nacional CSC, entre 1973-77.
- Secretario Nacional y miembro del Buró Ejecutivo, entre 1977-87.
- El 1º de agosto de 1987 asume como Presidente de la CSC.
- Regente del Banco Nacional de Bélgica.
- Miembro del Comité Directivo y del Consejo de Administración de la NIM.
- Miembro del Consejo de Administración de Sabena.
- Miembro del Comité de Control para Gas y Electricidad.
- Miembro del Comité Directivo de la Confederación Europea de Sindicatos (CES).
- Presidente de la Confederación Mundial del Trabajo (CMT).
- Miembro del Consejo de Administración de la COB (Caja de Depósitos).
- Miembro del Consejo de Administración de la LAP (Seguros Populares).
- Miembro del Comité Central del MOC (Movimiento Obrero Cristiano).
- Miembro del Consejo de Administración de Sofadi (Prensa).
- Presidente del Consejo de Administración de "Het Volk".